

BAB V

KESIMPULAN

Penelitian ini telah mendeskripsikan tentang bagaimana identitas nasional Islandia dalam menentukan sikap terhadap Uni Eropa. Pada bab sebelumnya telah dipaparkan bahwa identitas nasional dapat menjadi faktor penentu bagaimana suatu negara bersikap terhadap negara atau aktor lainnya. Islandia memberikan pernyataan yang tegas bahwa pada periode pemerintahannya saat ini keanggotaan terhadap Uni Eropa bukanlah agenda politik negara ini sehingga referendum mengenai keanggotaan Uni Eropa tidak dilakukan, setelah pada pemerintah sebelumnya proses akses keanggotaan Uni Eropa telah sempat dijadikan agenda politik. Sejak negara ini merdeka, Islandia merupakan negara yang secara konsisten membatasi interaksi dan kerjasamanya dengan Uni Eropa. Hal ini terlihat dari berbagai perdebatan mengenai keanggotaan organisasi regional ini yang kerap kali menghasilkan bahwa negara ini tidak perlu terikat secara penuh dengan Uni Eropa sebagai anggota. Maka, Euroskeptisisme sebetulnya selalu mendominasi identitas nasional Islandia, hanya saja karena di tahun 2008, negara ini mengalami krisis ekonomi yang membuat adanya perubahan haluan yang mendorong negara ini mengajukan aplikasi keanggotaan dan menjalani proses akses. Akan tetapi setelah krisis itu bisa diselesaikan dengan kekuatan nasionalnya sendiri, identitas nasional kembali menjadi tumpuan utama Islandia dalam menyusun kebijakan negara dan faktor identitas nasional tersebut cenderung menguat sehingga negara ini

melakukan pembatalan proses aksesi keanggotaan yang sedang dalam proses dan negara ini memiliki keyakinan bahwa kepentingan negara ini telah tercukupi dengan mengikuti perjanjian EEA sehingga tidak perlu diperluas menjadi anggota secara penuh.

Penelitian ini menemukan lima komponen dalam identitas nasional yang menjadi faktor pembeda dalam pembentukan sikap negara ini terhadap Uni Eropa. *Historic territory* menjadi komponen pertama yang didasarkan pada teritori Islandia sebagai pembentuk identitas nasionalnya. Kedua, *common myths and historical memories* atau sejarah Islandia di masa lalu yang membentuk rasa nasionalisme negara ini. Ketiga, *common public culture* yang berasal dari budaya Viking yang mempengaruhi karakteristik masyarakat negara ini. Keempat, *common legal rights and duties for all members* yaitu peranan politik domestik Islandia dalam mengambil kebijakan tertentu. Kelima, *common economy with territorial mobility members* yang berkaitan dengan sektor perikanan dan agrikultur sebagai salah satu pilar utama perekonomian negara ini.

Islandia merupakan negara pulau yang berada utara Eropa dan menjadi komponen *historic territory* dalam rangka pembentukan identitas nasionalnya. Lokasi ini menjadikan Islandia sebagai negara yang dependen serta menyadari bahwa kurang adanya rasa kepemilikan negara ini terhadap Uni Eropa, sebab negara-negara anggota organisasi ini umumnya berada pada kontinen Benua Eropa. Kemandirian yang dimiliki Islandia saat ini ditunjukkan dengan kemampuan negara ini untuk memenuhi segala kebutuhan masyarakatnya dengan memanfaatkan sumber daya yang dimiliki negara ini, meskipun merupakan negara yang rawan akan bencana. Kondisi negara ini yang terisolir juga telah membentuk karakter

bangsa ini yang justru lebih patuh akan hukum dan memiliki tingkat keamanan yang tinggi. Kontrol pemerintah lebih mudah terhadap masyarakat yang berjumlah sedikit dan bersifat homogen, meskipun negara ini tidak memiliki satuan ketentaraan. Kondisi negara ini yang terisolir justru mengurangi tingkat ancaman yang datang dari luar. Bahkan negara ini memiliki andil yang cukup penting bagi NATO sekalipun untuk menjaga keamanan wilayah perairan Atlantik Utara. Rendahnya tingkat ancaman yang terbentuk tersebut menjadikan Islandia menjadi tempat yang aman tanpa harus adanya bantuan dari Uni Eropa.

Komponen kedua berupa *common myths and historical memories* sebagai pendorong timbulnya rasa nasionalisme *Icelanders* berasal dari sejarah negara ini yang pernah menjadi jajahan berbagai bangsa hingga memperoleh kemerdekaannya secara penuh di tahun 1944. Perbedaan peranan antara Islandia sebagai bangsa terjajah dan Uni Eropa yang umumnya terdiri atas negara-negara yang melakukan penjajahan di masa lalu telah memberikan *gap* yang cukup signifikan sehingga kurang adanya rasa *sense of belonging* terhadap mayoritas negara-negara anggota yang berada di Eropa Barat tersebut. Perjuangan untuk memperoleh kemerdekaan terus mendorong negara ini dalam mempertahankan kedaulatan negaranya secara maksimal. Hal ini bertentangan dengan kewajiban anggota dari Uni Eropa yang harus menyesuaikan diri dengan sistem supranasionalis yang berlaku, yaitu menyerahkan sebagian kedaulatan negara ini untuk menjalankan sistem pemerintah organisasi ini dengan baik.

Komponen *common public culture* Islandia memiliki keterkaitan dengan Skandinavia dan budaya Viking yang mempengaruhi karakteristik masyarakat negara ini. Penjajahan yang dialami oleh Islandia serta dilakukan oleh Denmark dan

Norwegia justru membuat negara ini memiliki rasa *sense of belonging* terhadap negara-negara Skandinavia. Kesamaan bahasa dan budaya menjadi penentu kemiripan identitas dan pola perilaku serta interaksi suatu bangsa. Hal ini membuat Islandia lebih sering dikaitkan dengan negara-negara Skandinavia tersebut dibandingkan dengan negara-negara di Eropa Barat. Budaya Viking yang melekat pada bangsa ini membuat Islandia memiliki tradisi tertentu, seperti halnya pemburuan dan konsumsi ikan paus. Meskipun mengancam populasi ikan paus di perairan Atlantik, hal ini dijadikan tradisi Islandia sehingga negara ini berusaha untuk melindungi tradisi tersebut dan telah berhasil menjadi daya tarik negara ini dalam sektor turismenya sehingga dapat menyelamatkan perekonomian negara ini dari krisis ekonomi yang terjadi. Akan tetapi, perburuan dan konsumsi ikan tersebut, menjadi kepentingan dari Uni Eropa untuk membatasi perburuan mamalia laut tersebut dalam rangka melindungi ekosistem lautan di masa sekarang dan yang akan datang. Oleh sebab inilah, Islandia menghindari keanggotaan Uni Eropa agar tidak perlu terikat dari kebijakan yang mengatur negara ini pada bidang perburuan dan konsumsi ikan paus.

Common legal rights and duties for all members menjadi komponen identitas nasional yang dikaitkan dengan politik domestik Islandia dalam pembentukan kebijakan tertentu. Berdasarkan ketiga komponen di atas telah mendorong adanya pembentukan Euroskeptisisme pada bidang politik di negara ini. Krisis global telah mengubah haluan politik yang selama negara ini merdeka didominasi oleh pemerintah euroskeptis menjadi pro terhadap integrasi di Eropa. Oleh sebab inilah negara ini sempat mengajukan aplikasi keanggotaan. Seiring dengan proses akses yang dilakukan, negara ini juga melakukan *maneuver* dalam

rangka penyelamatan perekonomian negara. Hal ini dilakukan dengan cara membuat kebijakan untuk tidak segera secara maksimal menanggapi jatuhnya nilai mata uang negara ini, Krona, akibat dari krisis global ditahun 2008. Tindakan pemerintah Islandia tersebut didasarkan pada ide yang terbentuk atas situasi yang terjadi saat itu dalam rangka mengembalikan perekonomiannya untuk pulih dari dampak krisis ekonomi yang diderita, yaitu dengan memanfaatkan jatuhnya nilai mata uang tersebut untuk menarik turis asing dan memaksimalkan kemampuan pada sektor turisme sebagai pendapatan utama. Turisme telah memberikan perubahan secara konstitutif negara ini, sehingga pada akhirnya definisi kepentingan negara ini juga berubah dan dibuktikan dengan timbulnya kesadaran bahwa proses negosiasi keanggotaan Uni Eropa tidak lagi menjadi solusi negara ini dari krisis global, sebab secara ekonomi, negara ini telah dapat membangkitkan kembali perekonomiannya dan kemudian melunturkan anggapan bahwa Uni Eropa beserta mata uangnya (Euro) dapat membantu Islandia dalam mengatasi krisis.

Selain itu, Islandia merupakan negara yang lebih sering didominasi oleh partai sayap kanan yang pada umumnya cenderung lebih bersifat tertutup dan menolak keanggotaan terhadap Uni Eropa. Berdasarkan 7 putaran perdebatan mengenai keterlibatan Islandia pada proses integrasi di Eropa, dapat disimpulkan bahwa negara ini termasuk ke dalam negara euroskeptis seperti beberapa negara di kawasan Skandinavia. Atas sejarah panjang skeptisisme negara ini, maka dapat disimpulkan bahwa konsep Euroskeptisisme yang menjadi identitas negara-negara Skandinavia telah mempengaruhi negara ini dalam mengambil suatu tindakan. Meskipun Islandia diwarnai oleh berbagai pergolakan politik yang terjadi pada setiap periode pemerintahannya, Islandia kembali pada pemerintahan euroskeptis

yang muncul. Sama halnya dengan pemerintah Islandia saat ini yang menyatakan dengan tegas bahwa Islandia tidak memiliki agenda politik untuk menjadi anggota Uni Eropa.

Komponen kelima, *common economy with territorial mobility members* yang berkaitan dengan sektor perikanan Islandia, Islandia telah melakukan ekspor ikan sejak kedatangan bangsa Norse yang unggul dalam bidang kelautan dan navigasi pada abad ke-8 dan ke-9 telah telah meunjukkan bahwa negara ini akan mengembangkan sektor yang berhubungan dengan kelautan sebagai mata pencaharian utamanya. Negara pulau ini kaya akan ikan-ikan yang menjadi konsumsi dunia akibat letak geografisnya yang menjadi wilayah laut yang kaya akan sumber makanan dari ikan-ikan tersebut. Melalui sektor ini, Islandia memulai pembangunan ekonominya berawal dari masa penjajahan hingga saat ini. Sejarah kemenangan Islandia atas Inggris pada Perang Cod membuat Islandia merasa yakin bahwa kebijakan yang bersifat unilateral jauh akan lebih menguntungkan daripada perjanjian bersifat bilateral maupun multilateral. Oleh sebab itu, ancaman pembatasan kuota ikan yang ditangkap oleh negara ini oleh kebijakan dalam *Common Fisheries Policy* Uni Eropa dihindari oleh Islandia sebab dianggap akan mengganggu identitas nasional yang dilindungi negara ini yaitu menjadikan sektor perikanan sebagai pilar perekonomian.

Hal-hal di atas merupakan komponen-komponen yang menjelaskan bahwa identitas dan kultur Islandia yang dijaga dan dilestarikan oleh negara ini menjadi pembentuk Euroskeptisisme yang merupakan penentu sikap negara ini terhadap Uni Eropa. Pernyataan Perdana Menteri Katrin Jakobsdottir yang menyatakan bahwa Uni Eropa bukanlah agenda politik Islandia pada periode pemerintahan ini

memberikan indikasi bahwa Islandia kembali kepada pemerintahan yang Euroskeptis dan menolak untuk melanjutkan proses aksesi yang pernah dilakukan pada tahun 2013 silam. Perbedaan-perbedaan identitas nasional yang dimiliki, baik itu berasal dari sisi letak geografis, sejarah di masa lalu, budaya, aturan dan kewajiban bagi anggotanya, dan sektor ekonomi, telah Islandia mendorong meningkatnya pengaruh Euroskeptisisme dalam penentuan sikap hingga pembentukan kepentingan nasional negara ini terhadap Uni Eropa.

DAFTAR PUSTAKA

Buku

- Aegisson, Gudbergur Ragnar. “*The Icelandic European Debate: Explaining Icelandic Attitudes Towards EU Membership,*” (master’s thesis Lund University, 2011)
- Baldur, Thorhallsson *Approaching the question Domestic background and conceptual framework, pada Iceland and European Integration: On the Edge:* London: Routledge, 2004
- Burchill, Scot. *The National Interest in International Relations Theory* . New York: Palgrave Macmillan, 2005.
- Cini, Michelle dan Angela K. Bourne *Palgrave Advances in European Union Studies.* Hampshire: Palgrave Macmillan, 2006.
- Creswell, John W. *Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches,* edisi ketiga. California: Sage Publications, Inc., 2009.
- Eggertsson, Thrainn, *No Experiments, Monumental Disasters: Why It Took A Thousands Years To Develop A Specialized Fishing Industry In Iceland.* Workshop in Political Theoriesand Analysis, Indiana University, 1995.
- Flockhart, Trine. "Constructivism and Foreign Policy." *Foreign Policy: Theories, Actors, Cases,* diedit oleh Steve Smith, Amelia Hadfield, dan Tim Dunne. Oxford: Oxford University Press, 2012.
- Hadiwinata, Bob Sugeng. *Studi dan Teori Hubungan Internasional: Arus Utama, Alternatif, dan Reflektivis.* Yayasan Pustaka Obor Indonesia: Jakarta. 2017.

- Harmesen, Robert dan Menno Spiering. *Euroscepticism: Party Politics, National Identity and European Integration*. Amsterdam: European Studies, 2004.
- Hudson, Valerie M.. *Foreign Policy Analysis: Classic and Contemporary Theory*. Lanham: Rowman & Littlefield Publishers, Inc., 2013.
- Jenkins, Richard. *Social Identity*. London: Routledge, 1996.
- Karlsson, Gunnar, *The History of Iceland* Minneapolis: University of Minnesota Press, 2000.
- Magnússon, Magnús Árni. The Engagement of Iceland and Malta with European Integration: Economic Incentives and Political Constraints, Ph.D. Dissertation April 2011, University of Iceland, Faculty of Political Science
- McLaren, Lauren M. *Identity, Interests and Attitudes to European Integration*. Hampshire: Palgrave Macmillan, 2006.
- Nichol, James P. *Diplomacy in the Former Soviet Republics*. Praeger 1995
- Nichol, James. *Diplomacy in the Former Soviet Republics*. United States ,Westport, 1995
- Palmer, Glenn dan T. Clifton Morgan. *A Theory Of Foreign Policy*. Princeton: Princeton University Press, 2006.
- Reus-Smit, Christian. "Constructivism." In *Theories of International Relations*, diedit oleh Scott Burchill, Andrew Linklater, Richard Devetak, Jack Donnelly, Matthew Paterson, Christian Reus-Smit, dan Jacqui True. New York: Palgrave Macmillan, 2005.
- Smith, Anthony. *National Identity*. London: Penguin Group. 1991.
- Steps To European Unity : Community Progress To Date : A Chronology*. Luxembourg: Office Publications of the European Communities, 1981.

Szczerbiak, Aleks and Paul Taggart. *Opposing Europe?: The Comparative Party Politics of Euroscepticism: Volume 1: Case Studies and Country Surveys*. New York: Oxford University Press, 2008

Thorhallsson, Baldur and Hjalti Thor Vignisson, *Iceland and European integration: on the edge*, London : Routledge, 2004.

Wendt, Alexander. *Social Theory of International Politics*. New York: Cambridge University Press, 1999.

Zehfuss, Maja. *Constructivism in International Relations*. Cambridge: Cambridge University Press, 2004.

Jurnal

“Democracy Index 2017: Free speech under attack” The Economist Intelligence Unit. 2017. https://pages.eiu.com/rs/753-RIQ-438/images/Democracy_Index_2017.pdf

“General Position of the Government of Iceland,” on The Ministerial Meeting Opening The Intergovernmental Conference on The Accession of Iceland To The European Union, Brussels, 27 July 2010

“World Economic Outlook: Challenges to Steady Growth” International Monetary Fund. October 2018.

Alestalo, Matti and Stein Kuhnle. The Scandinavian Route: Economic, Social, and Political Developments in Denmark, Finland, Norway, and Sweden, *International Journal of Sociology*, Vol. 16, No. 3/4, The Scandinavian Model: Welfare States and Welfare Research (Fall, 1986/Winter, 1987)

Archer, Clive. Euroscepticism in the Nordic region. *Journal of European Integration* 22(1). 2004.

Bergmann, Eirikur, Iceland: A postimperial sovereignty project, *Cooperation and Conflict* 2014, Vol. 49 (1)

- Capacent Gallup “ Samtök iðnaðarins,
https://web.archive.org/web/20151009165622/http://www.si.is/media/alhjdodlegtsamstarf/4022801_Samtok_Idnadarins_210213.pdf
- Christiansen, Thomas, Knud Erik Jorgensen, dan Antje Wiener. "The Social Construction of Europe." *Journal of European Public Policy*, Vol 6 No. 4, 1999.
- Füle, Štefan. “New Europe and enlargement in a new political context”, in Conference on 10 years of the Czech membership in the EU: "The Czech Republic and Europe through each other's eyes." Prague, Czech Republic. 11 April 2014.
- Pendergast, Sara, Tom Pendergast. “Worldmark Encyclopedia of National Economies: CountryOverview: Iceland”, *Detroit: Gale*, Vol. 4 (2002), <http://eresources.pnri.go.id:2113/ps/i.do?id=GALE|CX3410100210&v=2.1&u=idpnri&i=r&p=GRL&sw=w>
- Ragnarsson, Fannar Jens dan Sædís Guðný Hilmarsdóttir. “Should Iceland Apply for EU Membership?: In Light of Current Situation, Would the Regular Consumer Gain from Being Part of EU?” (BSc(B) 6. Semester Aarhus School of Business, 2009)
- Smith, Steve. “Theories of Foreign Policy: An Historical Overview,” *Review of International Studies*, Vol. 12, No. 1 (Jan., 1986), pp. 13-29.
- The Economist Intelligence Unit. "Democracy Index 2013: Democracy in limbo: A report from The Economist Intelligence Unit.", 2013.
- The Global Gender Gap Report 2018, We Economic Forum,
http://www.weforum.org/docs/WEF_GGGR_2017.pdf
- Thorhallsson, Baldur. “The Skeptical Political Elite Versus the Pro-European Public: The Case of Iceland” *Scandinavian Studies* 74, no.3 (2002).
- Wendt, Alexander. "Anarchy is what States Make of it: The Social Construction of Power Politics." *International Organization*, Vol. 46, No. 2. , 1992.

World Economic Forum "The Global Gender Gap Report 2017"

http://www3.weforum.org/docs/WEF_GGGR_2017.pdf

World Risk Report 2014.

<http://i.unu.edu/media/ehs.unu.edu/news/4070/11895.pdf>

Zarrilli, Lucca. "Iceland and the Crisis: Territory, Europe, Identity" *Revista*

Română de Geografie Politică XIII, no.1 (2011).

Website/Newspaper Online

"About EFTA." European Free Trade Association. <http://www.efta.int/about-efta/european-free-trade-association>.

"Europe: Iceland." The World Factbook.

<https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/ic.html>
(accessed September 15, 2014).

"Iceland vote: Centre-right opposition wins election." BBC News Europe. 28 April 2014. <http://www.bbc.com/news/world-europe-22320282> (accessed September 28, 2014).

"Icelandic parliament votes for EU membership." The Guardians. 16 Juli 2009. <http://www.theguardian.com/world/2009/jul/16/iceland-parliament-votes-eu-membership> (accessed September 28, 2014).

—. "Iceland's EU bid is over, commission told." euobserver.com. Juni 14, 2013. <http://euobserver.com/political/120501> (accessed September 28, 2014).

"A Nation with fishing in its genes" Seafood Industry,

<https://www.responsiblefisheries.is/seafood-industry/a-nation-with-fishing-in-its-genes>

"About The Mission" Government Offices Of Iceland,

<https://www.government.is/diplomatic-missions/permanent-mission-of-iceland-in-vienna/about-the-mission/>

“Countries and Regions: Iceland,” European Commissions,
<http://ec.europa.eu/trade/policy/countries-and-regions/countries/iceland/>

“Croatia,” European Commissions: European Neighbourhood Policy and
Enlargement, [https://ec.europa.eu/neighbourhood-
enlargement/countries/detailed-country-information/croatia_en](https://ec.europa.eu/neighbourhood-enlargement/countries/detailed-country-information/croatia_en)

“EEA Agreement,” EFTA, <http://www.efta.int/eea/eea-agreement>

“EU motto,” European Union, [https://europa.eu/european-union/about-
eu/symbols/motto_en](https://europa.eu/european-union/about-eu/symbols/motto_en)

“Europe: Iceland” The World Factbook,
<https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/ic.html>

“European Commission sets out plans to strengthen the Single Market with
measures to boost growth and enhance citizens’ rights.” Europa.eu. Oktober
27, 2010. http://europa.eu/rapid/press-release_IP-10-1390_en.htm?locale=en
(accessed Agustus 2014, 29).

“Export Statistics” Seafood Industries
<https://www.responsiblefisheries.is/seafood-industry/export-statistics>

“Fisheries,” Iceland.is, <https://www.iceland.is/trade-invest/fisheries>

“Global Peace Index” countryeconomy.com
<https://countryeconomy.com/demography/globalpeace-index/iceland>

“Government Considers Iceland No Longer an EU Candidate,” Ministry for
Foreign Affairs, 12 Maret 2015, diakses pada 3 Oktober 2014,
<http://www.mfa.is/news-and-publications/nr/8377>

“History: British forces occupy Iceland,” iceland monitor.is, 12 Mei 2015,
[https://icelandmonitor.mbl.is/news/politics_and_society/2015/05/12/history_
british_forces_occupy_iceland/](https://icelandmonitor.mbl.is/news/politics_and_society/2015/05/12/history_british_forces_occupy_iceland/)

- “How Is Iceland governed?” Government Offices Of Iceland,
<https://www.government.is/topics/governance-and-national-symbols/how-is-iceland-governed/>
- “Iceland - Financial Assistance,” European Commission, diakses pada 21 Maret 2015, https://ec.europa.eu/enlargement/enlargement/instruments/funding-by-country/iceland/index_en.htm
- “Iceland – History and Culture” iExplore,
<https://www.iexplore.com/articles/travel-guides/europe/iceland/history-and-culture>
- “Iceland - Political Parties,” Encyclopedia of the Nations, diakses pada 4 Desember 2014, <http://www.nationsencyclopedia.com/Europe/Iceland-POLITICAL-PARTIES.html>
- “Iceland and the European Integration.” Centre for European Policy Studies. Bruxelles. 31 Mei 2005, <http://www.bjorn.is/greinar/nr/3154>
- “Iceland at NATO” The Foreign Policy Project,
<http://theforeignpolicyproject.org/iceland-at-nato/>
- “Iceland has influence beyond its size in global development,” OECD,
<http://www.oecd.org/iceland/iceland-has-influence-beyond-its-size-in-global-development.htm>
- “Iceland hosts annual NATO conference” Government Offices of Iceland,
<https://www.government.is/news/article/2018/10/30/Iceland-hosts-annual-NATO-conference//>
- “Iceland in Europe, “Ministry for Foreign Affairs,
<http://www.mfa.is/tasks/european-cooperation/>
- “Iceland PM laughs off joining EU project and wants to QUIT Nato too” Express.com, <https://www.express.co.uk/news/world/1038463/EU-news-Iceland-European-Union-Nato-membership-membership-rejection-latest-EFTA-Norway>

- “Iceland submits formal EU application in Stockholm,” *Ministry for Foreign Affairs*, 23 Juli 2009, diakses pada 16 Maret 2015, <http://www.mfa.is/news-and-publications/nr/5044>
- “Iceland,” European Commissions: European Neighbourhood Policy and Enlargement, https://ec.europa.eu/neighbourhood-enlargement/countries/detailed-country-information/iceland_en
- “Iceland,” European Neighbourhood Policy And Enlargement Negotiations, https://ec.europa.eu/neighbourhood-enlargement/countries/detailed-country-information/iceland_en
- “Iceland’s Application to Join the EU.” euromove.
<http://www.euromove.org.uk/index.php?id=15077>.
- “Iceland”, CIA World Fact Book, terakhir diperbaharui 3 Desember 2018, <https://www.cia.gov/library/publications/resources/the-world-factbook/geos/ic.html>
- “Iceland-European Union Accession Talks on Hold,” *Iceland on Review Line*, 30 Januari 2014, <http://icelandreview.com/news/2013/06/14/Iceland-european-union-accession-talks-hold>
- “Icelandic Law” Icelandic Human Rights Centre
<http://www.humanrights.is/en/lawsconventions/icelandic-law>
- “Icelandic Parliament Votes for EU Membership” The Guardians. 16 Juli 2009.
<http://www.theguardian.com/world/2009/jul/16/iceland-parliament-votes-eu-membership>
- “ICELANDIC WHALING,” *Animal Welfare Institute*,
<https://awionline.org/content/icelandic-whaling>
- “Iceland's capital controls could be lifted fully next year: central bank governor,” Reuters, 29 Oktober 2016, <https://www.reuters.com/article/us-iceland-cenbank/icelands-capital-controls-could-be-lifted-fully-next-year-central-bank-governor-idUSKCN12S2AC>

- “Iceland's fishing industry 'better off outside' EU” BBC,
<https://www.bbc.co.uk/news/science-environment-36587253>
- “Member Countries,” North Atlantic Treaty Organization,
http://www.nato.int/cps/en/natolive/topics_52044.htm
- “NATO Exercise Trident Juncture 2018 in Iceland” Government Offices of
 Iceland, <https://www.government.is/news/article/2018/10/24/NATO-Exercise-Trident-Juncture-2018-in-Iceland-//>
- “Passport Control and Schengen,” Keflavik International Airport,,
<http://www.kefairport.is/english/before-departure/passport-control-schengen/>
- “Perluasan, “ Delegasi Uni Eropa untuk Indonesia, Burnei Darussalam, dan ASEAN.
http://eeas.europa.eu/delegations/indonesia/key_eu_policies/enlargement/index_id.htm
- “Rasmussen: Iceland Plays Crucial Role in NATO” ICELAND REVIEW,
<https://www.icelandreview.com/news/rasmussen-iceland-plays-crucial-role-nato/>
- “Scandinavia,” New World Encyclopedia,
<http://www.newworldencyclopedia.org/entry/Scandinavia>
- “Schengen Area – The World’s Largest Visa Free Zone” Schengen visa info,
<https://www.schengenvisainfo.com/schengen-visa-countries-list/>
- “Schengen Area” Migration And Home Affairs, https://ec.europa.eu/home-affairs/what-we-do/policies/borders-and-visas/schengen_en
- “Seafood Industry: A nation with fishing in its genes,” *Iceland Responsible Fisheries*, <https://www.responsiblefisheries.is/seafood-industry/a-nation-with-fishing-in-its-genes>

- “Sejarah Pembentukan Uni Eropa,” Mission of Indonesia to the European Communities, <http://www.indonesianmission-eu.org/website/page943418664200310095958555.asp>
- “Single Case”, Sage Research Methods: Methods Map, <http://methods.sagepub.com/methods-map/single-cases>
- “The Cod Wars,” British Sea Fishing, <http://britishseafishing.co.uk/the-cod-wars/>
- “The Commission Should Stand Firm on Iceland’s Accession Negotiations,” Centre from European Reform, 8 Agustus 2012, diakses pada 20 Maret 2015, <http://centreforeuropeanreform.blogspot.com/2012/08/the-commission-should-stand-firm-on.html>
- “The EFTA States,” EFTA, <http://www.efta.int/about-efta/the-efta-states>
- “The EU Single Market: A single market for goods.” European Commission. http://ec.europa.eu/internal_market/top_layer/goods/index_en.htm (accessed Agustus 29, 2014).
- “The EU Single Market: General Policy Framework.” European Commission. http://ec.europa.eu/internal_market/top_layer/index_en.htm.
- “The history of the Nordic Council” Nordic Co-operation <https://www.norden.org/en/information/history-nordic-council>
- “The Nordic Council” Nordic Co-operation <https://www.norden.org/en/information/nordic-council>
- “The West Nordic Council,” VESTNORDISK RÅD, <https://www.vestnordisk.is/english/>
- “This is why Iceland ranks first for gender equality” World Economic Forum, <https://www.weforum.org/agenda/2017/11/why-iceland-ranks-first-gender-equality/>
- “Thorrablót” The Big Picture, <https://www.iceland.is/the-big-picture/people-society/traditions/thorrablót/>

“U.S. occupies Iceland,” History.com, <https://www.history.com/this-day-in-history/u-s-occupies-iceland>

“What Iceland can teach the world about gender pay gaps” Capital
<http://www.bbc.com/capital/story/20180209-what-iceland-can-teach-the-world-about-gender-pay-gaps>

“WHAT IS NATO?” NATO <https://www.nato.int/nato-welcome/index.html>

“Why?”, Icelandic Web of Science <https://www.why.is/svar.php?id=4815>

Barnes, Joe. “Iceland PM laughs off joining EU project and wants to QUIT Nato too” Sunday Express. 30 Oktober 2018.
<https://www.express.co.uk/news/world/1038463/EU-news-Iceland-European-Union-Nato-membership-membership-rejection-latest-EFTA-Norway>

Belson, Rosemary, “Icelandic foreign minister to UK: Please join EFTA,” Politico, 9 Mei 2017, <https://www.politico.eu/article/icelandic-foreign-minister-to-uk-please-join-efta/>

Breum, Martin. “No thanks!' to EU and Nato, Iceland PM says,” *EU Observer*, 29 Oktober 2018, <https://euobserver.com/nordic/143224>

Claire Marshall, “Iceland's fishing industry 'better off outside' EU,” BBC, 21 Juni 2016, <https://www.bbc.co.uk/news/science-environment-36587253>

Delegation of the European Union to Iceland, “Iceland's accession negotiations with the EU,” *Europa*, Delegation of the European Union to Iceland, 2015, http://eeas.europa.eu/delegations/iceland/eu_iceland/iceland_road/index_en.htm

Foster, Alice. "EU expansion: Which countries are waiting to JOIN?" *Harian Express*. 22 Juni 2016. <https://www.express.co.uk/news/world/664966/EU-Which-Countries-Waiting-to-Join-European-Union-Turkey-Balkan-States>

Fox, Benjamin. "Iceland election result puts EU membership in doubt." *euobserver.com*. April 28, 2014. <http://euobserver.com/foreign/119969> (accessed September 2014, 28).

Fox, Benjamin. "Iceland's EU Bid is Over, Commission Told" *euobserver.com*. 14 Juni 2013. <http://euobserver.com/political/120501>

General Position of The Government of Iceland," on Ministerial meeting opening the Intergovernmental Conference on the Accession of Iceland to the European Union,

Gudmundsson, Mar "Iceland", *CIA World Fact Book*, terakhir diperbaharui 3 Desember 2018, <https://www.cia.gov/library/publications/resources/the-world-factbook/geos/ic.html>

Horner, Ida. "The European Union and its Integration." 2 September 2012. <http://thedailyjournalist.com/theinvestigative/european-union-and-integration/>

Hunt, Alex dan Brian Wheeler. "Brexit: All you need to know about the UK leaving the EU." *BBC News*. 22 September 2018. <https://www.bbc.com/news/uk-politics-32810887>

Ibison, David. "Iceland's prime minister resigns" *Financial Times*. 23 Januari 2009. <https://www.ft.com/content/a0158f64-e95b-11dd-9535-0000779fd2ac>

Iceland membership status, *European Commission*, https://ec.europa.eu/neighbourhood_enlargement/countries/detailed-country-information/iceland_en

Iceland withdraws EU membership application," *AECR News*, 13 Maret 2015, diakses pada 24 Maret 2015, <http://www.aecr.eu/iceland-withdraws-eu-membership-application/>

Iceland's Application for Membership to the EU, “Tiki-Toki, diakses pada 15 Maret 2015, http://www.tiki-toki.com/timeline/entry/41448/Iceland-application-for-membership-to-the-EU/#vars!date=2009-05-28_11:41:24!

Jacobsen, Strine, “Iceland's capital controls could be lifted fully next year: central bank governor”, Reuters, <https://www.reuters.com/article/us-iceland-cenbank/icelands-capital-controls-could-be-lifted-fully-next-year-central-bank-governor-idUSKCN12S2AC>

Kaufman, Mark. “Iceland gets away with killing dozens of huge, endangered whales. Here's why.” Mashable Asia, 17 Juli 2018, <https://mashable.com/article/iceland-whaling-blue-fin-whales/#AUI.vCRN1iqV>

Kirk, Lisbeth. “Iceland cool on EU membership,” *EU Observer*, 22 Februari 2006, <https://euobserver.com/enlargement/20966>

Leake, Jonathan “Icelanders threaten to wipe out mackerel,” *The Sunday Times*, 12 Juni 2011, diakses pada 16 April 2015, http://www.thesundaytimes.co.uk/sto/news/uk_news/Environment/article646269.ece

Leruth, Benjamin Eurosceptic attitudes are widespread in the Nordic states, but there is a high level of variation between countries, *London School of Economics and Political Science*, <http://bit.ly/12nId42>

Martin, Breum, “No thanks! to EU and Nato, Iceland PM says,” *EU Observer*, <https://euobserver.com/nordic/143224>

Putera, Enggartias Wahana. “Esensi Hubungan Internasional dan Kebijakan Politik Luar Negeri Indonesia.” Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. 19 September 2018, <http://setkab.go.id/esensi-hubungan-internasional-dan-kebijakan-politik-luar-negeri-indonesia/>

Rasmussen, Anders “Iceland Plays Crucial Role in NATO” *Iceland Review* <https://www.iceland.is/icelandabroad/nato/iceland-and-nato>

Representation in Cyprus. 60 good reasons for the EU: Why we need the European Union. European Commission. Maret 2017.

Statistics Iceland: Census 2011: Main Results, diakses pada 11 Februari 2015, <http://www.statice.is/?pageid=452&itemid=54d38595-9177-4b35-bb40-276e9618a98b>

Tomkins, Rosie dan Anna Stewart “Iceland Fishing for Deal on EU Quotas,” CNN, 2015, <http://edition.cnn.com/2012/12/13/business/iceland-fishing-eu-quota/>

Werber, Cassie. “It’s us or the Fish, EU Tells Iceland. Iceland Chooses the Fish,” Quartz, 13 Maret 2015, <http://qz.com/362227/its-us-or-the-fish-eu-tells-iceland-iceland-chooses-the-fish/>